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Ну и конечно, нужна го-
сударственная поддержка. 
Радик Русланович сразу го-
ворит об этом, показывая на 
крепкую бетонную дорогу, 
ведущую к птицеферме.

– Раньше сюда, как го-
ворится, было ни пройти 
ни проехать. Но нам повез-
ло: как-то проходил выезд-
ной республиканский семи-
нар в Арском районе, и наше 
хозяйство посетил министр 
сельского хозяйства и про-
довольствия РТ Марат Зяб-
баров. Увидел он дорогу на 
птицеферму и сказал: «Это-
му человеку надо помочь». 
И нам построили бетонный 
проезд. Не я один, а тысячи 
людей, которые приезжают 
к нам за цыплятами, ему го-
ворят спасибо за это.

Вообще, хочется выра-
зить благодарность всему 
руководству Татарстана и в 
первую очередь Раису рес-
публики Рустаму Минниха-
нову за поддержку. Я бываю 
в разных регионах России и 
могу сравнивать: татарстан-
ские фермы благодаря гос-
поддержке намного лучше 
развиваются. А ведь для того, 
чтобы оказывать такую по-
мощь, нужно уметь привлечь 
в республику федеральные 
средства, своевременно реа-
лизовать их в рамках соот-
ветствующих госпрограмм. 
Взять наше хозяйство: по 
программе «Начинающий 
фермер» мы дважды получи-
ли грантовую поддержку на 
строительство птичников, 
сначала полтора миллиона, 
а на другой год – три мил-
лиона рублей, – рассказыва-
ет Радик Бариев.

ВСЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РОСТА

Своё хозяйство Бариевы 
основали относительно не-
давно – в 2017 году. Купили 
земельный участок и заня-
лись строительством. За по-
следующие три года один за 

другим построили корпу-
са птичников. В течение го-
да они закупают на птице-
фабрике три партии одно-
дневных цыплят, выхажи-
вают и выращивают их. На 
ферме трудятся восемь че-
ловек, в том числе сами Ба-
риевы – глава хозяйства, его 
супруга Разима и сын Булат, 
который де-юре считается 
руководителем хозяйства.

В птичниках сухо, полы 
застелены опилками, уста-
новлены универсальные по-
илки – специально для пти-
цеводства. Важнейшее усло-
вие – поддержание нужной 
температуры воздуха, осо-
бенно у самых маленьких 
обитателей, нежных одно-
дневных цыплят. Тепло по-
даётся с помощью специаль-
ного гидроаккумулятора, до-
полнительно имеется котёл. 

Но и переборщить с теп лом 
нельзя. Поэтому здесь уста-
новлена автоматика, регули-
рующая его подачу, работа-
ют терморегуляторы.

– Самая большая статья 
расходов в птичьем хозяйст-
ве – корма, – продолжает Ра-
дик Русланович. – У нас по-
строен кормоцех с верти-
кальным шнековым смеси-
телем производительностью 

три тонны кормов в час, где 
перерабатываем зерновые и 
зернобобовые культуры. Но, 
чтобы ваши бройлеры хоро-
шо росли, обязательно нуж-
но покупать спецкорма типа 
престартерного комбикорма 
для птицы мясных кроссов 
от Глазовского комбикормо-
вого завода. Простыми отру-
бями птичку не накормишь.

Вообще, бройлеры очень 
прожорливы. В период их 

интенсивного роста на фер-
ме Бариевых они поглоща-
ют по четыре-пять тонн кор-
мов в день. Но и растут быст-
ро. У месячных цыплят вес 
достигает 1,5–1,7 килограм-
ма. И это при начальном ве-
се однодневного цып лёнка в 
40 граммов.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
Сам Радик – уроженец се-

ла Куркачи Высокогорского 
района. С 1995 года живёт в 
Арске, от которого до Якты-
Кен всего шесть километ-
ров. До открытия птицефер-
мы он в основном работал 
водителем на «КАМАЗе», но 
опытом выращивания цып-
лят обзавёлся уже давно.

– Решение серьёзно за-
няться птицеводством при-
шло шесть лет назад, – вспо-
минает Радик. – Как-то сели 
с сыном, поговорили. Он хо-
тел на работу в Казани устро-
иться. Говорю ему: «Вот смот-
ри, здоровые мужики посто-
янно ездят в столицу респуб-
лики, чтобы где-то отсидеть 
смену охранником. При этом 
зарплата у них мизерная, они 
тратят время в дорожных 
пробках и деньги на бен-
зин. А ведь можно и в дерев-
не открыть своё дело. Может,  

птицеферму построим?»
На том и порешили. С 

реа лизацией птицы у Бари-
евых сейчас проблем нет. 
Многочисленные клиен-
ты покупают цыплят-брой-
леров примерно двадцати-
дневного возраста, осенью 
приезжают уже за выросши-
ми особями.

Альбина Фаритова и 
Рази ля Султанова приехали 
в Якты-Кен за цыплятами из 
Кукморского района.

– Земля слухами полнит-
ся, добрые люди подсказали, 
где взять хороших, здоро-
вых цыплят, – говорят они. 
– Жаль, мало места во дво-
ре, а то больше бы купили. У 
нас ведь субсидии дают, если 
берёшь для выращивания не 
меньше полусотни цыплят.

– Пока мы продаём толь-
ко живую птицу, но в буду-
щем планируем реализовы-
вать и мясо, – делится плана-
ми Радик Бариев. – Для это-
го нужно будет построить 
убойный цех, привести в со-
ответствие места для пере-
держки птицы, купить спе-
циальное оборудование. На 
всё это нужны время и нема-
лые средства. Но, как гово-
рится, Москва не сразу стро-
илась.

картина  дня

Расширенное заседа-
ние Республиканского 
координационного 
совета при Раисе 
Республики Татарстан 
по взаимодействию 
с Общероссийским 
общественно-государ-
ственным движением 
детей и молодёжи 
«Движение первых» 
состоялось вчера  
в Доме Правительства. 
Провёл заседание Раис 
РТ Рустам Минниханов.

Глава республики назвал 
символичным тот факт, 
что мероприятие про-

ходит в Международный 
день защиты детей. Он также 
напомнил, что по инициати-
ве Президента Российской 
Федерации Владимира Пу-
тина период с 2018 по 2027 
год объявлен Десятилетием 
детства. 

«Главная цель государст-
венной политики – воспи-
тание гармонично развитой 
и социально ответственной 
личности на основе тради-
ционных российских духов-
но-нравственных ценностей, 
исторических и националь-
но-культурных традиций, – 
сказал Рустам Минниханов. – 
В условиях проведения спе-
циальной военной операции 
и внешних вызовов мы долж-
ны не упустить подрастаю-
щее поколение, минимизи-
ровать влияние враждебной 
пропаганды и деструктив-
ных идей и течений, воспи-
тать настоящих патриотов, 
защитников Родины».

Рустам Минниханов от-
метил, что в Татарстане тра-
диционно уделяется боль-
шое внимание вопросам за-
щиты детства, а поддержка 
молодёжи является одним из 
стратегических направлений 
развития.

О развитии «Движения 
первых» в Татарстане доло-
жил председатель Совета ре-
гионального отделения Ти-
мур Сулейманов.

Также были заслушаны 
выступления о роли дет-
ских общественных орга-
низаций в воспитании под-
растающего поколения со-
временной России, о под-
держке инициатив детей и 
работе наставников на при-
мере одной из школ Альке-
евского района республики. 
Об этом сообщает пресс-
служба Раиса РТ.
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«Движению 
первых» – 
развиваться!

И решили отец с сыном  
птицеферму построить…
Семья Бариевых успешно выращивает в арской деревне цыплят-бройлеров

Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»

Как всего лишь за месяц из жёл-
того пушистого комочка весом  
40 граммов вырастить полутора-
килограммового бройлера? Радик 
Бариев, основавший птицефер-
му в деревне Якты-Кен Арского 
райо на, считает, что для этого 
нужны качественное кормление, 
тёплая и сухая среда, добросо-
вестное отношение к работе.
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Венера Ши-
кирова, Рус-
лан Галимов 
и Разима Ба-
риева (слева 
направо) за-
ботливо уха-
живают за 
своими пи-
томцами.
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В Татарстане развёрнута 
масштабная гуманитар-
ная деятельность, при-

званная поддержать наших  
военнослужащих – мобилизо-
ванных и добровольцев, а так-
же жителей новых российских 
регионов, в которых действует 
военное положение.

ОФИЦЕРУ – МЕДАЛЬ  
«ЗА ОТВАГУ»

Мэр Набережных Челнов 
Наиль Магдеев провёл очеред-
ную встречу с военнослужа-
щими из зоны СВО, прибыв-
шими домой на время крат-
косрочного отпуска. Глава го-
рода приветствовал земляков 
– участников спецоперации и 
высказал им уважение и при-

знательность от лица жителей 
автограда.

«Для каждого жителя наше-
го города вы особенно дороги. 
У меня перед глазами картина, 
как мы провожали вас в зону 
СВО. Мы регулярно оказыва-
ем поддержку вашим семьям. 
Это оплата питания в школах, 
посещение детских садов. Об-
щая сумма затрат бюджета со-
ставляет более 500 миллионов 
рублей. Это правильное реше-
ние: в трудное время страна 
должна позаботиться о своих 
защитниках. Моральную, че-
ловеческую поддержку будем 
оказывать столько, сколько 
необходимо», – заверил гра-
доначальник.

В актовом зале школы 
собрались ученики и 
учителя школ Казани. 

Среди зрителей был Госу-
дарственный Советник РТ, 
председатель попечитель-
ского совета Республикан-
ского фонда «Возрождение» 
Минтимер Шаймиев. Вме-
сте с ним фильм посмотре-
ли заместитель Председате-
ля Госсовета, председатель 
Комиссии при Раисе РТ по 
вопросам сохранения, раз-
вития татарского языка и 
родных языков представите-
лей народов, проживающих 
в РТ, Марат Ахметов, пред-
седатель Комитета Госсовета 
по образованию, культуре, 

науке и национальным во-
просам Айрат Зарипов и 
другие.

Главного героя филь-
ма – современного казан-
ского школьника – родите-
ли оставляют в деревне, что-
бы он за лето научился го-
ворить на родном языке. За 
несколько дней Минтимеру 

удаётся не только подтянуть 
татарский, но и обрести  
друзей. 

После просмотра состоя-
лась встреча с создателями 
картины. Минтимер Шайми-
ев поблагодарил творческую 
группу за красивый и содер-
жательный фильм.

«Он заставляет думать 

и сопереживать и сделан с 
заботой о будущем. Мож-
но сказать, что сегодня мы 
сделали ещё один успеш-
ный шаг на пути сохранения 
родного языка. Без булдыра-
быз!» – отметил Государст-
венный Советник РТ.

Об этом информирует 
пресс-служба Раиса РТ. 

премьера Это фильм о будущем

Далее – на стр. 2

Успешно вам справиться 
с боевыми задачами!

Семык собирает друзей 
МАРИЙСКИЙ ПРАЗДНИК СЕМЫК ПРОЙДЁТ ЗАВТРА В СЕЛЕ 
ПЕЛЕМЕШ АГРЫЗСКОГО РАЙОНА (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщили в Министерстве культуры, к торжеству уже подго
товлена площадка, где высадили газоны с цветами. Здесь преду
смотрена зрительская трибуна на тысячу человек. Входная 
группа праздника будет оформлена двумя гигантскими шести
угольниками пчелиных сот, здесь будет установлена деревянная 
фигура пчелы размером два с половиной метра, выполненная 
местным умельцем. Гости праздника смогут попробовать марий
ский мёд и квас. В концертную программу заявились более пя
тидесяти коллективов как из Татарстана, так и из других регио
нов. Участники праздника, помимо прочего, смогут угоститься 
праздничной кашей и другими блюдами марийцев, рассмот реть 
нацио нальные костюмы конца XVIII – начала XIX веков из район
ного музея, поучаствовать в мастерклассах.

Казань очистили от мусора
КАЗАНЬ СТАЛА ПОБЕДИТЕЛЕМ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
КОНКУРСА «ЭКОВЕСНА», КОТОРЫЙ ПРОШЁЛ В РАМКАХ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЭКОЛОГИЯ» (Алла КОРОЛЁВА).
Первое место ей присуждено за лучшую экологическую прак
тику. В республике завершился весенний двухмесячник по са
нитарной очистке, который стартовал 1 апреля. За это время 
в Казани было собрано 290 тыс. кубометров мусора, очищено 
более 22 млн кв. метров улиц, 11 млн кв. метров зелёных зон 
вдоль дорог, более 5800 дворовых территорий, парки и скве
ры, свыше 800 остановок. Кроме того, ликвидировано 85 не
санкционированных свалок, образовавшихся за зиму в ле
сополосах, оврагах, частном секторе, на территории ветхих 
домов. Чаще всего на свалках оказывались твёрдые бытовые 
отходы, крупногабаритный строительный мусор и железобе
тонные изделия. Во время апрельских субботников сами го
рожане очистили от мусора 100 территорий, было вывезено  
10 тыс. кубометров отходов. 

Нурлат восстанавливают  
после урагана

В НУРЛАТСКОМ РАЙОНЕ ЛИКВИДИРУЮТ ПОСЛЕДСТВИЯ 
РАЗГУЛА СТИХИИ (Евгений МУРАВИН).
Мощный ураган нанёс ущерб и социальным объектам, и жилым 
домам. Как сообщают в исполнительном комитете района, в 
Нурлате пострадали четыре многоквартирных дома по адресам: 
Нурлатская, 19, Кариева, 22, Ленинградская, 7 и Чапаева, 9. На 
ночь оголённые участки крыш временно перекрыли подручны
ми материалами, сейчас управляющие компании восстанав
ливают кровлю. Сорвало часть профнастила в спорткомплек
се им. Хузина и в Егоркинском сельском Доме культуры, а изза 
падения дерева обесточенной оказалась коррекционная шко
лаинтернат. Самый большой урон был нанесён гаражам ООО  
«ТаграСЭнергоСервис», где без крыш осталось более полови
ны сооружений. Пострадал и частный сектор – как дома, так и 
на дворные постройки и гаражи в самом Нурлате и в ряде сёл, в 
частности в Средних и Нижних Челнах. В нескольких микрорай
онах города были повреждены линии электропередачи, подачу 
электричества оперативно восстановили. Жертв и пострадав
ших среди населения нет.

Когда исполнительский сбор 
больше штрафа
КАЗАНСКАЯ ФИРМА УМУДРИЛАСЬ НАКОПИТЬ 514 НЕ
ОПЛАЧЕННЫХ ШТРАФОВ ЗА НАРУШЕНИЯ ПРАВИЛ ДО
РОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ, В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО ОСТАЛАСЬ БЕЗ 
АВТОМОБИЛЯ (Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
Общая сумма долга по штрафам автоинспекции у казанской 
инвестиционной фирмы составила 462 тысячи рублей. При
надлежащий ей автомобиль марки Рeugeot Partner остановили 
сотрудники Госавтоинспекции во время очередного рейда. На 
месте представители организации оплачивать накопив шиеся 
штрафы отказались, и сотрудник отдела судебных приста
вов арестовал иномарку, отправив на штрафстоянку. Помимо 
основного штрафа, организации придётся выплатить исполни
тельский сбор, который в данном случае превышает сумму ад
министративного взыскания и составляет почти 600 тысяч руб
лей. Только за один рейд в Казани на дорогах были выявлены 
пять должников. Трое автовладельцев оплатили долги на мес
те, у двух водителей машины изъяты за неуплату. 
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ро Нижний Кабан на улице Назарбаева в Казани, сообщили в 
исполкоме. В ходе реконструкции сооружения количество по
лос будет увеличено с шести до восьми. Также расширится пе
шеходная зона, и появится велодорожка.
	ДНО ОЗЕРА ГЛУБОКОЕ в Казани очистят водолазы завтра 
в ходе субботника. Акцию организует отделение Русского гео
графического общества в РТ, сообщает его прессслужба. При
нять участие в субботнике может любой желающий.
	К ДВУМ ГОДАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ УСЛОВНО приго
ворил суд 42летнего эксглаву заказника «Свияжский» за пре
вышение полномочий и лишил его права занимать должности 
на государственной службе. Он сообщал знакомым рыбакам 
координаты мест, где те потом устанавливали сети, и преду
преждал их о датах проверок.
	РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ начались на дороге Елабуга – Аба
лач. На эти цели выделено 28 миллионов рублей. Трасса будет 
обновлена по национальному проекту «Безопасные качествен
ные дороги».

> 4
ЯШКИН 
В «АК БАРСЕ»?

Казанский клуб 
может пополниться 
новым серьёзным 
игроком

хоккей

> 3
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
АЛЬМАНДАРА

По легендарной 
татарской пьесе 
сняли  
мультфильм

культура

> 3
ЛОМАТЬ  
НЕ СТРОИТЬ

Большегрузы 
разбили дорогу  
в посёлке 
Северном

проблема

> 2
СЧАСТЛИВОГО
ПЛАВАНИЯ

Речной флот 
Татарстана 
пополнили новые 
пассажирские суда

церемония

«Хочется выразить благодарность 
всему руководству Татарстана и в пер-
вую очередь Раису республики Руста-
му Минниханову за поддержку. Я бы-
ваю в разных регионах России и могу 
сравнивать: татарстанские фермы 
благодаря господдержке намного луч-
ше развиваются», – рассказывает Ра-
дик Бариев
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Вчера, в Международный день 
защиты детей, в полилингваль-
ном образовательном комплексе 
«Адымнар-Казань» состоялся  
показ художественного фильма  
на татарском языке «Минтимер 
хэм анын дуслары» («Минтимер  
и его друзья») – о казанском 
школьнике Минтимере и его  
деревенских приключениях.


